

LECCION II.

PRIMERA EPOCA DEL GOBIERNO
DE LOS ANTIGUOS TABASQUEÑOS Y SU RELIGION.

SIN pretender analizar la hipótesis que supone las ruinas del Palenque anteriores al diluvio, y habiendo hecho notar ya la semejanza que existe entre estas ruinas y las pequeñas de Comalcalco de este Estado, podemos colegir la analogía de las familias que ocupaban estas regiones, teniendo en cuenta la distancia que media entre unas y otras ruinas. Asi vemos que de Comalcalco á San Juan Bautista hay trece leguas; de esta población á las ruinas del Palenque, siguiendo el itinerario de Macuspana, Tepetitlan, Maluco y los Cerrillos, por las *Palmas, Carmen, Brincadero* hasta el pueblo Palenque y su ruidoso rio *Chacamás*, pasando antes, al entrar á aquel pueblo, el cristalino arroyo *Chimchivol*, hay 38 leguas, y de dicho pueblo, Palenque, á las ruinas del propio nombre, tres leguas. Total de unas ruinas á otras, 54 leguas; distancia relativamente corta y que debió hacer en cierto modo fáciles las comunicaciones. Por lo demas, aunque parezcan minuciosas estas indicaciones y superfluo el advertir que las ruinas de Comalcalco están situadas en la costa N. O. cerca de la barra de Dos Bocas, ruinas que son probablemente las de la antigua capital de los indígenas Tabasqueños, y que las del Palenque están situadas al Oriente sobre serranías; nos creemos obligados á hacerlo para facilitar las inducciones de la historia. Además, creer encontrar señales inequívocas que prueben de un modo absoluto la coexistencia de ambas ruinas en su origen, es de todo punto imposible porque Tabasco es muy nuevo y, como indicamos en nuestras lecciones de Geografía, está formada de aluvión. El mar sin duda ocupaba antes lo que hoy

es el Territorio de este Estado. De todas estas consideraciones no podemos menos que decir con el Varon de Fridrichsshal: "El resultado de cuanto conocemos perteneciente á la historia antigua de las Américas, consiste en la certeza de que en estos países hubo emigraciones y revoluciones, así como en cualquiera otra parte del antiguo mundo; pero que aquí fueron no obstante, mas rápidas y precipitadas, como nos convenceríamos si observásemos el número inmenso de pueblos diferentes que habitan estas regiones, y cuya variedad de idiomas es tan multiplicada, que segun el cómputo del Baron de Humbolt, para cada uno de los que se hablan en el Asia, hay veinte Americanos."

Pero nosotros sin abordar cuestiones de tanta magnitud é importancia, nos limitamos á decir que no juzgamos muy lejano el dia en que Dios permitirá sean descubiertos todos estos misterios, pues segun se sabe el Señor Abate de Brasseur se muestra muy afanoso por descubrir la clave de los geroglíficos de las ruinas del Palenque, y este meritorio y difícil trabajo arqueológico será de alta importancia para las ulteriores investigaciones sobre los orígenes de Yucatan, Tabasco y los otros pueblos de América.

Como bajo la denominación de *Onohualco* se incluía á Yucatan y Tabasco en los tiempos anteriores á la conquista, es lógico suponer que formaban un solo pueblo, mayormente si se considera que su forma de gobierno, su teogonia y su idioma principal eran idénticos.

Cuando descubrió el General D. Juan de Grijalva esta comarca, en 1518 vinieron con él los indios *Melchor* y *Julian*, capturados en cabo Catoch y estos sirvieron de intérpretes, hablando el *Maya* con los tabasqueños. Al año siguiente, esto es, en 1519 vino D. Hernan Cortés, y con él el Diácono D. Gerónimo de Aguilar, el cual, como se verá, estuvo cautivo entre los Yucatecos, y sabiendo el *Maya* lo habló también con los tabasqueños.

Por otra parte, sus costumbres eran las mismas, estaban íntimamente unidos con los de *Pontonchan* ó *Champoton* y los

de *Kampich* ó *Campeche*, y hasta hoy se advierte notable identidad de costumbres entre nuestros indígenas y los de Yucatán. Además debemos tener en cuenta para esplicarnos las pequeñas diferencias que se advierten hoy entre ambos pueblos, el relajamiento de su idioma que se ha adulterado por razon de la independencía en que hace siglos viven, lo que los ha separado cortando en cierta manera sus comunicaciones; por otra parte, la distancia, el clima y la influencia de las dominaciones á que han estado sujetos &c., forman otros tantos motivos muy racionales, para que hoy difiera algo un pueblo del otro.

Después de estas salvedades, entremos de lleno en la historia de los primitivos tabasqueños. Encontramos que quien fundó esta provincia fué Zamná, su caudillo y Sacerdote, pues su imperio comprendía, como ya dijimos, á Itzamal, á Yucatan, y á Tabasco, el que por razon de la distancia estaria bajo el mando de un príncipe ó casique tributario del gran imperio; y como era costumbre entre estas gentes designar con un mismo nombre, á todos los casiques ó príncipes que se sucedían en el casicazgo, llevaban todos ellos el mismo título de Casiques ó Señores de Tabasco.

Establecido así el imperio, claro es que los de Tabasco formaban ó constituían parte del Gobierno de los *mayas*, que fué por cierto un Gobierno de paz y prosperidad.

El indio Zamná era un sabio, y virtuoso patriarca, en términos que cuando murió, estos pueblos lloraron amargamente á aquel benefactor, y, como dice muy bien el Sr. Abate Brasseur, este Zamná, debió ser el Votan de la historia de los pueblos antiguos de la América, y uno de los descendientes mas inmediatos de Noé.

Las tradiciones aseguran que aquel fué un gran Rey, Señor de esta tierra, que era obedecido como hijo de los Dioses, y que cuando le preguntaban cómo se llamaba ó quién era, no respondía mas que estas palabras: *Yitzen caan, yitzen muyal*, esto es, como si dijera: "Yo soy el rocío del cielo ó la substancia de cielo y nubes."

La Religión de los antiguos indios era el paganismo; pe-

ro después de la muerte de Zamná, los encontramos Idólatras. Muerto este rey, levantaron altares á su memoria, y lo tomaron por oráculo.

El Padre Cogolludo en su historia de Yucatán, lib. 4º cap. 8º dice: que en el pueblo de Itzmal ó Itzamal junto á un cerro había un templo dedicado á un ídolo que los naturales tenían en mucha estima y llamaban *Itzamat-ul*, que quiere decir: "el que recibe y posee la gracia ó rocío del cielo."

Otro templo tenían en otro cerro al poniente, dedicado también á aquel ídolo, donde habían colocado la figura de la mano de Zamná que les servía de recuerdo; á este templo llevaban los muertos y enfermos, para volverlos á la vida y curarlos: llamaban á dicha mano *Kab ul*, esto es, mano bienhechora, y le ofrecían presentes y limosnas. A aquel templo, hacían romerías nuestros antiguos Tabasqueños; pues para ello estaban hechas cuatro calzadas á Oriente, Poniente, Norte y Mediodía, que se extendían, dice la historia, por toda la península y pasaban á Tabasco.

Hé allí la esplicacion de los puentes de piedra que aun hoy se ven atravezando algunos rios como el de Puscatán por los Bulujies, y otro en el de Tulijá, jurisdiccion de Macuspana, los que estando al Oriente tenían comunicacion con las calzadas que conducían á las romerías de Itzamal, pues seguramente servían tanto para estas, quanto para correos y tropas.

Por lo brevemente espuesto, se vé que nuestros Tabasqueños estaban, no solo en relacion por el idioma, costumbres y gobierno con los Mayas, sino hasta por su Religión. Esto es, formaban un solo pueblo bajo unas mismas leyes y soberanía.

Por otra parte, para confirmarnos mas en nuestra opinion expresada arriba, debemos tener en cuenta que el *cacahuate* era usado por nuestros indios para sus bebidas, y del *cacao* común solo se servían como moneda; con él cambiaban, ó con conchitas de la mar, sus mercancías. Ahora bien: de la corte de Itzamal era tributario Tabasco, y estaba puesto en la lista del imperio como productor de cacao. En efecto, no ha

mucho se ha abandonado en Yucatán el uso del *cacao moneda*. Esto prueba también que constituían mayas y tabasqueños una misma familia y formaba un solo pueblo, bajo un solo Gobierno, y que tenían mucha razón los Aztecas, al incluirlos bajo la denominación de los *Onohualcos*, esto es: *hualco* lugar, *ono* independiente. (*Véase la nota número dos*)

¿Cuál era el gobierno de los indios Tabasqueños?

Formaban parte del Imperio *Maya* fundado por Zamná.

¿Cuál era la Capital de ese vasto imperio?

Itzamal en Yucatán, donde residía Zamná.

¿Y en Tabasco, quién representaba el poder?

Siendo Tabasco un *Casicazgo* del imperio de Zamná, lo gobernaría probablemente un *Casique* ó *Batab* delegado de aquel soberano.

¿Qué Religión tenían los tabasqueños?

La Religión pagana; pero habiendo muerto el gefe Zamná levantaron templos á su memoria, y le adoraron como á una Divinidad.

¿En dónde estaban esos templos?

En la Capital Itzamal é iban los Tabasqueños hasta aquella ciudad á implorar á *Kab ul* y ofrecerle sus presentes.

¿Qué prueba todo esto?

Que los pueblos Yucateco y Tabasqueño formaban una sola familia bajo un cetro, y bajo una misma Teogonia.

LECCION III.

SEGUNDA EPOCA DEL GOBIERNO DE LOS ANTIGUOS TABASQUEÑOS.

QUERTO Zamná, es probable que bajo ese solo nombre hubiesen sucedídose los monarcas que gobernaron sobre el trono de Itzamal, como era costumbre entre aquellas gentes; costumbre de la que aun tenemos ejemplo en algunas dinastías del antiguo mundo.

Dice el P. Carrillo, que "la segunda época del imperio *Maya* comienza con la de los Reyes de *Chichen-Itzá*; pero se ignora absolutamente si la dinastía de *Chichen-Itzá* era dinastía procedente de la de Izamal, ó si mas bien era la misma que solo hubiese variado de nombre al variar de lugar."

Debe advertirse que los *Mayas* suelen denominarse *Itzaes*, y á su país *Itzá*.

Pues bien; así continuaron gobernados nuestros indios Tabasqueños bajo el cetro fundado por Zamná, ora por sus descendientes en Izamal, ora por el trono de *Chichen-Itzá*.

Mas refieren los historiadores haber gobernado á un tiempo en la corte de *Chichen*, tres príncipes hermanos, con buena armonía y admirable acierto; pero luego que uno de los tres falleció, los dos supervivientes corrompieron sus costumbres y sus cualidades régias; convirtiéndose de tal suerte en insoportables tiranos que llegó á levantarse contra ellos todo el pueblo, quitándoles á un tiempo el cetro y la vida. Es verosímil que la lucha ó guerra intestina que con este motivo sufrió la nación, haya sido causa de la ruina de la Ciudad de *Chichen-Itzá*; así como que los Tabasqueños que formaban parte de

aquella gran nación, hayan participado del desorden y separá-dose de la monarquía.

¡Qué luchas, qué desastres, qué ambiciones en este interregno! Pero en medio de aquel caos aparece, como venido del cielo, un personaje, un génio, un ángel, un reformador, llamado *Kukulcán* entre los *Mayas* ó *Mukú-leh-chán*, entre nuestros *Chontales*, que se hace obedecer, reúne y anuda el desligado imperio, bajo la égida de leyes sabias y justas y funda el cetro de *Mayapán*.

*
**

¿Muerto Zamná, á qué gobierno obedecieron los Tabasqueños?

Al cetro de Izamal y al de *Chechen Itzá*, que á decir verdad, por su origen, era de la misma dinastía fundada por Zamná.

¿Cuál es la segunda época del imperio *Maya*?

La de la dinastía de los *Chechen-Itzá*.

¿Qué hubo de notable en este período?

Que gobernaban tres hermanos á un mismo tiempo, con admirable armonía y acierto.

¿Duró esto mucho tiempo?

Nó, pues muerto uno de ellos, los dos restantes se corrompieron y se tornaron insoportables tiranos de sus pueblos.

¿Los sufrió el pueblo?

Cansado de sus depredaciones y despotismo, se levantó en masa y les quitó á un tiempo la vida y el cetro.

¿A qué dió origen esto?

Á que con este trágico hecho, se conmoviera en sus cimientos el imperio, fraccionándose este y arruinándose la capital *Chichén*.

¿Qué suerte cupo á Tabasco?

También entró en guerra intestina y se hizo independiente.

¿Nó se volvió á reconstruir el imperio?

Sí, y con mucha felicidad.

¿Quién fué el reformador?

Kukulcán ó *Mukú-leh-chán* venido de *Tula* de la antigua capital de los *Tultecas*.

¿Formó parte Tabasco de esta nueva unidad política?

Sí, y fué sumiso hasta con los hijos del reformador.

LECCION IV.

TERCERA EPOCA DEL GOBIERNO DE LOS ANTIGUOS TABASQUEÑOS.

KUKULCAN.—[QUETZALCOATL]—MUKU-LEH-CHAN.

ALLÁ por el siglo X de la era cristiana, refiere la historia, fué cuando *Kukulcán* se presentó entre los pueblos *Mayas* de estas comarcas, procedente de la famosa ciudad de *Tula* antigua metrópoli de la nación *Tulteca*.

Prescott, hablando de las divinidades de los Aztecas, dice: "que el mas interesante personaje de su mitología. *Quetzalcoatl*, Dios del aire, (en el lenguaje Yucateco es *Kukulcán*, sierpe plumada, y entre nuestros indios Tabasqueños *Chontales* diríanle *Mukú-leh-chán*, culebra con plumas,) deidad que durante su residencia en la tierra, instruyó á los mortales en la agricultura, el uso de los metales y el arte de gobernar. Fué seguramente uno de esos benefactores de su especie, á quienes deifica la gratitud de la posteridad. En su tiempo la tierra se cubría sin necesidad de cultivo, de flores y frutos: una mazorca de maíz era tan grande, que bastaba para formar la carga de un hombre: el algodón inculto, tomaba por sí mismo todos los variados tintes que hoy le dá el arte de los hombres: el aire estaba embalsamado con perfumes embriagantes y lleno de las dulces melodías de aves canoras: en suma, eran los dias de halcyon, referidos en tantos sistemas mitológicos del viejo mundo; era la edad de oro del Anáhuac."

"Por quién sabe que motivo no conocido, *Quetzalcoatl* incurrió en la cólera de uno de los principales dioses, y se vió obligado á abandonar el país. En su camino tocó en la ciudad de *Cholula*, donde había un templo destinado á su culto, y cu-

yas macizas ruinas son hoy una de las mas interesantes reliquias de las antigüedades *aztecas*. Al llegar á las playas del golfo Mexicano, se despidió de sus compañeros, prometiéndoles que él y sus descendientes volverian á visitar aquella tierra, y entrando en su encantado esquife, hecho de pieles de serpiente, se embarcó en el grande Océano, para la fabulosa tierra de *Tlapallán*."

Ahora bien, en ese mismo tiempo aparece Kukulcán en la península, pacificando estas comarcas despedazadas por la muerte de sus dos Reyes y despues de la ruina de su capital *Chichen-Itzá*, reuniendo á toda la nacion bajo morales y sabias leyes y fundando el imperio llamado *Mayapán*, ¡Si sería la península el fabuloso *Tlapallán* de que habla Prescott! (4)

Tenía por sistema desaparecera quel fabuloso personaje, por que despues que organizó la nacion incluso Tabasco, y le dió una forma de gobierno sólida, calcada en principios equitativos, justos, sabios y morales, cuando habia consolidado su imperio y todos lo adoraban por una deidad, y lo acataban por su reformador, su Sacerdote y su Rey, entónces, desaparece de la tierra...

Segun la historia se vino por estos rumbos, pues existen las ruinas de un castillo, monumento dedicado á su memoria, en las playas de *Pontonchán* ó *Champton*.

De manera sea, que *Kukulcán* ó *Mukú-leh-chán* vino visitando á *Champton* y Tabasco. Es verosímil que entónces hubiese fundado la hermosa ciudad de Tabasco, la que admiraron los conquistadores y de la que, segun suponemos, son las ruinas que existen en Comalcalco, á la que dá Pedro Martir, veinticinco mil casas.

No se sabe mas de este gran personaje, acaso murió en estas regiones y nuestros indios con los de *Champton* guardaron sus cenizas, adorándolo como á una Divinidad y levantándole ese castillo de cuyas ruinas, alguna parte existe bañada hoy por las aguas de *Champton*.

Sin pretender explicar los arcanos del Altísimo, y acatándolos, y sin pesar la filosofía de los hombres, podemos

conjeturar, que este *Quetzalcoatl* sería uno de esos génios enviados por Dios para instruir á los mortales.

Oigamos á Prescott hablando de esta divinidad: "Decíase que era de alta estatura, de color blanco, de cabellera negra y flotante, y de barba larga. Los mexicanos confiaban plenamente en la vuelta de esta deidad benévola, y esta creencia, profundamente arraigada en sus corazones, preparó el camino á los futuros triunfos de los Españoles." Aquí hay una nota citada por Prescott y dice así: "*Quetzalcoatl* significa *serpiente alada*. La última sílaba que significaba *gemelo*, ha sido para el Doctor Sigüenza un argumento que prueba la identidad de este Dios y del apóstol Santo Tomas (*Didymus* tambien significa *gemelo*,) que se supone haber venido á la América á predicar el Evangelio.

Volvamos al pueblo de *Mayapán*, dicen los historiadores que: "*Cocóm*, hijo de *Kukulcán*, fué el monarca que por el voto general inmediatamente sucedió á su padre en el gobierno del imperio, quedando desde entonces reconocido el nombre de *Cocóm*, como el de la dinastía reinante y común á todos los soberanos que le sucedieron. El de *Kukulcán* ó *Mukú-leh-chán*, quedó consagrado como el de una divinidad, númen protector de la República despues de Zamná."

* * *

¿Cuándo comienza la tercera época de la historia de los Tabasqueños?

Comienza con el imperio de *Mayapán*, fundado por *Kukulcán*.

¿Quién era *Kukulcán*?

El reformador de estas Provincias, venido de *Tula*.

¿Cuándo apareció?

Allá por el siglo X de nuestra era vulgar y cuando estaba desorganizado el imperio de *Chichen-itzá*.

¿Qué hizo?

Se hizo oír de los *mayas*, los convocó, los reorganizó así como á los Tabasqueños, y formó un imperio de paz y prosperidad cuya capital se llamó *Mayapán*.

¿Cómo se regía entónces Tabasco?

Se sujetó al dominio de *Kukulcán* contándose en el número de los casicazgos y rigiéndose por medio de casiques, tributarios del imperio, como estaba en tiempo de Zamná.

¿Qué imperio fué el de *Mayapán*?

El establecido por *Kukulcán* (*Quetzalcoatl*) ó *Mukú-leh-chán* de los restos del imperio de Zamná.

¿Duró mucho tiempo este imperio?

Algunos años de paz y felicidad tuvo.

¿Qué fué del reformador?

Cuando lo adoraban como á una divinidad, desapareció, de improviso dejando bien sentado su imperio, su fama y su honor.

¿Qué rumbo tomó?

Se ignora, pero segun la historia parece que se vino rumbo á Champotón y Tabasco, en donde por completo se pierde su huella.

¿Cómo se prueba que vino por este rumbo?

Por un castillo que los indios de Champotón y Tabasco dedicaron á su memoria y por la historia y tradición.

¿Qué más hizo?

Conjetúrase que él fué el fundador de la ciudad de Tabasco.

¿Qué otras apreciaciones se hacen de este personaje?

Segun el Dr. Sigüenza, pudo haber sido Santo Tomás bajo el nombre de *Quetzalcoatl*.

¿Cómo le llamarían nuestros indios *Chontales*?

Como se vé, guardando siempre la raíz primitiva, le dirían, *Mukú-leh-chán*.

EXPLICACIÓN.—*Can* es culebra en maya, y en chontal, *Chan* es culebra; se nota pues la corrupción del idioma; en lugar de pronunciar *Can* dicen los chontales *Chan*, y así examinando palabra por palabra de uno y otro idioma, encontramos siempre que es uno mismo el origen de ambos.

LECCION V.

CUARTA EPOCA DEL GOBIERNO DE LOS ANTIGUOS TABASQUEÑOS.

REINADO DE LOS COCOM Y LOS TABASQUEÑOS, SU INDEPENDENCIA.

LOS descendientes de los *Cocóm*, conservaban pacíficamente en *Mayapán* el cetro que les habia legado *Kukulcán*; cuando emigraron los últimos restos del imperio *Tulteca* del Anáhuac. Dirijiéndose estos por Chiapas anduvieron errantes y por algun tiempo fueron á situarse en la Sierra de Yucatán en donde, autorizados por el Rey *Cocóm* de *Mayapán*, fundaron y organizaron un Estado; erigiendo por Capital á la Ciudad de Uxmal. Esto acaecia á mediados del siglo undécimo de la era Cristiana. El gefe de los nuevos pobladores se llamaba *Tutul-Xiu*, nombre común á su Dinastía, como sucedía con la de los *Cocóm*. Verdad es que los recién llegados se establecieron con el beneplácito y autorización de *Cocóm*, pero constituyéndose en nación independiente en lo relativo á su gobierno interior, aunque sujetándose hasta cierto punto á las leyes del país, y formando con este un solo pueblo por la identidad de raza y por una especie de confederación.

Los *Tutul Xiu* fundaron con régia magnificencia la ciudad de *Uxmal*. Crecían en poder, en grandeza y preponderancia dia á dia; en términos que llamaban la atención de los de *Mayapán*. No podia durar esto por mucho tiempo, sin que la ambición por un lado, y la envidia por otro, móviles terribles de las mas bastardas pasiones y siniestros manejos, cuando el corazón de donde brotan no está dirijido por el elemento católico, no dejarán de hacer explosión tarde ó temprano. Así aconteció.